

## Presentación

---

*Aportes*, Revista de la Facultad de Economía, BUAP, Año XII, Número 34, Enero - Abril de 2007

En este número de nuestra revista, el 34, estamos entregando un total de siete artículos, cinco de ellos en la sección *Aportes* y los dos restantes en la sección *Foro Económico*.

El primero de los artículos de la sección *Aportes*, corresponde a un texto de René Armand Dreifuss, destacado científico social brasileño fallecido en 2003, que escribió importantes obras sobre temas de relaciones internacionales, América Latina y Brasil. En el artículo que estamos incluyendo, Dreifuss realiza una amplia reflexión sobre la aparición y progresiva entronización de un conjunto de innovaciones tecnológicas relacionadas con las telecomunicaciones y la informática, la computación y la microelectrónica, la automoción y micro robótica, la opto electrónica y la ingeniería espacial, cuyas aplicaciones dan lugar desde los años ochenta a la aparición de “montañas tecnológicas” (tecnoberg), empujando hacia la configuración de una sociedad de la información, e introduciendo profundos cambios tanto en el panorama corporativo como en los comportamientos sociales.

En el siguiente artículo, Elier Méndez y María del Carmen Lloret se proponen me-

dir el desarrollo humano a nivel territorial en Cuba, buscando diagnosticar la situación socioeconómica en las provincias del país, para lo cual primeramente identifican las principales etapas del desarrollo territorial y local en Cuba, para después utilizar el Índice de Desarrollo Humano para cada uno de los territorios a partir de cifras del período 1985-2004.

En el tercer artículo, Joaquín Bracamontes y Mario Camberos analizan las desigualdades espaciales que están presentes en el desarrollo socioeconómico de la Región Yaqui-Mayo, para lo cual estiman tanto un índice de especialización económica que ayuda a conocer la estructura económica y la especialización según rama de actividad productiva, como un índice de desarrollo socioeconómico municipal para identificar las diferencias que al respecto existen entre los municipios de la región estudiada.

En el siguiente artículo, Susana Rappo y Rosalía Vázquez presentan la síntesis del Diagnóstico y las Líneas Estratégicas de una Propuesta de Desarrollo para 13 municipios ubicados en la región centro-oriente del Estado de Puebla, elaborada como respuesta y alternativa al “Proyecto Mille-

nium” y en la cual se busca aplicar una nueva visión de Desarrollo Regional priorizando su carácter sustentable, la revalorización del entorno rural, la búsqueda de la equidad social y la obtención de ingresos para la reproducción familiar.

En el último artículo de la Sección *Aportes*, Javier de León Ledesma y José Dorta analizan la evolución de la gestión del presupuesto de gastos e ingresos de un grupo de ayuntamientos españoles constituido por los ayuntamientos del Archipiélago Canario, para lo cual utilizan como referencia los indicadores de gestión presupuestarios contemplados en el nuevo plan de contabilidad pública local en España.

En la Sección *Foro Económico*, hemos incluido dos trabajos. En el primero de ellos, se revisan para el caso cubano las dificultades para modificar la política de Ciencia y Tecnología, destacando entre ellas la percepción dominante sobre el tema —entre instrumental y determinista— como principal obstáculo y sugiriendo a

partir de allí, para los países latinoamericanos, algunas directrices para una política alternativa de Ciencia y Tecnología que responda al contexto socio-económico de dichos países. En el siguiente trabajo, se hace una revisión crítica de lo ocurrido en la economía mexicana durante el Gobierno de Vicente Fox, identificando los principios de la política económica aplicada, así como los resultados de dicha aplicación, entre los cuales se destaca el “cuasi estancamiento” de la actividad económica, los bajos niveles de inversión, la deformación de la estructura productiva y el deterioro de distintos indicadores como el empleo, la pobreza y la distribución del ingreso.

Finalmente, en este número de nuestra Revista estamos entregando dos anexos. Uno es de estadísticas referidas al crecimiento del PIB, el desempleo y la estructura del empleo en Estados Unidos, Francia, Japón y México, en tanto que el otro anexo es el “Panorama General” del más reciente *Informe sobre Comercio y Desarrollo* de la UNCTAD.

EL DIRECTOR